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Edito

Je suis très heureux de vous 

proposer un nouveau 

numéro du magazine 

communautaire. 

Une fois encore, 

il regorge 

d’informations 

sur les actions 

menées par la 

Communauté de 

Communes Rives de 

Moselle, et elles sont 

nombreuses ! En effet, La 

rénovation de la piscine Plein Soleil avance bien et elle 

devrait être terminée pour l’automne 2024. Les usagers 

retrouveront une piscine modernisée, confortable 

et plus « écologique » avec ses nombreux panneaux 

photovoltaïques en toiture et son raccordement futur 

au réseau de chaleur de la Ville de Maizières-lès-Metz. 

Le port de plaisance à Talange est lui ouvert depuis 

le 1er janvier 2024 et accueillera ses premiers bateaux 

début mars. De nombreuses réservations ont été 

réalisées et nul doute que cet outil rencontrera un beau 

succès dans les mois et années à venir. Nous menons 

également la rénovation de l’Hôtel Communautaire 

pour améliorer son accessibilité et sa qualité 

d’accueil mais aussi pour y apposer des panneaux 

photovoltaïques en façade et sur la toiture. Enfi n, 

dans le cadre du 10e anniversaire de la Communauté 

de Communes, nous avons souhaité vous proposer 

un évènement inédit de par son ampleur et sa 

programmation : Rives de Moselle prépare les Jeux. 

Quel succès ! Vous êtes déjà très nombreux à profi ter 

de ces évènements et de la présence de ces champions 

hors du commun. Ces moments sont précieux et 

permettent de transmettre les valeurs du sport et 

du haut niveau, valeurs fondamentales pour le vivre 

ensemble, au plus grand nombre. 

Rives de Moselle 
en forme 
olympique
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Les actus de la CCRM

Rives de Moselle 
prépare les Jeux

Une initiative unique Comment fêter ses 10 ans ? Rives de Moselle a trouvé la solution. En prenant sa part dans 
l’année olympique. Comprenez l’organisation d’un certain nombre d’évènements qui vont susciter l’assentiment du public 
avec la venue d’athlètes de haut niveau. Présentation.

« Nous avons voulu permettre au plus 

grand nombre de personnes intéressées de 

participer à cette démarche olympique au 

niveau local et ce, de manière entièrement 

gratuite. L’objectif est aussi de faire rêver 

nos jeunes et de transmettre les valeurs du 

sport de haut niveau. C’est pour cette raison 

que nos services ont travaillé ardemment sur 

l’obtention du label Terre de Jeux », précise 

d’emblée Julien Freyburger, le président de 

Rives de Moselle. À l’image de Terre de Jeux 

initiée par le Département de la Moselle, la 

Communauté de Communes souhaite faire 

profiter à ses habitants des JO sur son sol. 

Pour ce faire, elle a mis sur pied nombre 

d’évènements avec des athlètes de stature 

internationale. Plusieurs d’entre eux ont 

ainsi répondu présents à l’invitation. Outre 

l’ancienne escrimeuse et ministre Laura 

Flessel venue donner une conférence le 

7 février au Novotel d’Hauconcourt (lire notre 

page ci-contre), la handballeuse Nina Kanto a 

visité le 20 février dernier la section sportive 

handball du lycée professionnel Gustave 

Eiffel à Talange. Le 6 mars, ce sera au tour 

de Camille Lacourt de dispenser des cours 

de natation à Aquarives. La Communauté de 

Le programme 
à venir

+ de renseignements sur www.rivesdemoselle.fr

Mercredi 6 mars : Camille Lacourt.
Mardi 19 mars : Quentin Bigot.

Mercredi 3 avril : Brahim Asloum – conférence/rencontre – 
Novotel Metz Amnéville à Hauconcourt (sur inscription).

Jeudi 18 avril : Stéphane Molliens.
Mardi 26 mars : Tony Parker au Tram de Maizières-lès-Metz.

Mercredi 17 avril : invitée mystère.
Mercredi 24 avril : Steven Da Costa.

La Communauté de Communes Rives souhaite remercier les 
mécènes et partenaires engagés à ses côtés : Malézieux, 

Demathieu & Bard, UEM, Speedi Richi Nylon, Onze, le 
Novotel Metz Amnéville, le Républicain Lorrain et 

France Bleu.

Communes a également convié Quentin Bigot le 19 mars qui se rendra 

dans des établissements scolaires, Stéphane Molliens le 20 avril et 

Steven Da Costa le 24 avril. « L’idée est de parler positivement des Jeux 

Olympiques. Cela fait à la fois partie d’une dynamique de territoire 

et participe à la promotion de 

l’attractivité propre à Rives 

de Moselle », conclut le 

président.

Alice Conrad, jeune escrimeuse d'Hagondange 
et Laura Flessel.

le magRives de Moselle
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Laura Flessel

« Les JO, ça va aller crescendo ! »
Douze titres de championne de France (individuel ou par équipe) entre 1993 et 2005, deux titres olympiques, quatre 
titres mondiaux, sans compter ses nombreuses victoires en Coupe du Monde, Laura Flessel détient un incroyable palmarès 
d’épéiste en individuel et par équipe. L’ancienne ministre des sports, surnommée la guêpe, a ouvert le bal de l’initiative de 
Rives de Moselle. Interview.

Quelles sont les raisons qui vous ont conduite à accepter de 

participer à la manifestation « Rives de Moselle prépare les 

Jeux » ?

J’aime échanger, écouter, confronter des idées et transmettre. 

La transmission est une valeur cardinale qui revêt une 

importance particulière en cette année olympique. Et la 

transmission est justement l’un des objectifs de « Rives de 

Moselle prépare les Jeux ». Nous étions donc faits pour nous 

entendre !

 

Connaissiez-vous la Moselle avant votre venue ?

Nous sommes déjà venus en famille, oui. Nous avions fait un 

week-end découverte et cuisine avec Jackson Richardson. 

Nous avions passé d’excellents moments à confectionner des 

plats typiquement lorrains, la quiche et la tarte aux mirabelles. 

Beaucoup de rires et de belles dégustations !

 

Est-ce que la France est prête à accueillir les JO ? Qu’en 

attendez-vous en termes d’impact et de performances 

sportives ?

Je pense que la France, dans sa grande majorité, est prête à 

accueillir les JO, oui. Lors de l’annonce du programme autour 

de la flamme olympique, on a senti un frémissement. Et ça va 

aller crescendo. Le plus important, c’est que la mobilisation 

soit totale pendant les JO. Pour paraphraser Jean de La 

Fontaine, rien ne sert de courir, il faut s’enthousiasmer à 

temps ! Côté performances, je sais que notre équipe de France 

répondra présente. Notre meilleur total, c’est 43 médailles 

aux JO de Pékin 2008, mais seulement 7 en or. Or, plus que le 

nombre total de médailles, ce sont celles en or qui comptent. 

Donc, pour finir tout en haut du classement, il faut renouveler 

l’exploit réalisé aux JO de Paris en 1900, où la France avait 

gagné 27 médailles d’or ! Si on fait ça, on est sur le podium !

 

Vous êtes un modèle de réussite sportive. Quels conseils 

donneriez-vous aujourd’hui aux jeunes athlètes pour qu’ils 

atteignent le très haut niveau ?

Croire en ses rêves, ne rien lâcher, jamais ! Ne laisser personne 

vous dire que vous n’êtes pas capable ! Accepter avec 

humilité tous les encouragements et savoir se nourrir des 

critiques et des haines pour se forger un caractère. Accepter 

ses échecs afin de mieux rebondir, car c’est notamment dans 

la défaite qu’on construit ses plus belles victoires !

 

Championne olympique, ministre, que vous reste-t-il à 

accomplir ?

J’ajouterai maman comblée ! Tout, il me reste tout à 

accomplir, car la vie est un éternel recommencement, surtout 

lorsqu’on a des rêves plein la tête et des projets à profusion ! 

J’ai eu une première vie de sportive de haut niveau riche en 

émotions, avec de belles rencontres et quelques succès aussi. 

Je veux désormais réussir ma reconversion, en réalisant les 

projets qui me tiennent à cœur.

 

Faites-vous encore du sport aujourd’hui et notamment de 

l’escrime ?

Non, j’ai totalement arrêté l’escrime, mais j’essaie de faire du 

sport le plus régulièrement possible, avec ma fille ou mon 

mari. Ce n’est pas facile, car j’ai un rythme de vie trépidant, 

mais je m’accroche !

 

Vous avez été porte-drapeau aux JO de Londres. Un 

pronostic pour celui de 2024 ?

J’espère qu’il y en aura deux, une femme et un homme. Je 

ferai une association inédite avec une escrimeuse en devenir, 

associée à celui qui fait rayonner la France et Paris dans le 

monde entier, Kylian Mbappé !

Les actus de la CCRM
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Les actus de la CCRM Priscilla et Astride Gneto

« C’est une belle opportunité 
pour les jeunes judokas »
C’est l’histoire de deux sœurs, Priscilla et Astride. L’une a 32 ans, l’autre 27 ans. Elles ont en commun la passion du judo et 
un palmarès fourni aussi bien au niveau national qu’à l’international. Le duo a répondu à l’invitation de Rives de Moselle. 
Le 14 février dernier, elles ont dispensé leur savoir avec le sourire aux dojos de Richemont et à Ennery. Les jeunes judokas 
présents, 200 au total, ont profité à plein de l’instant présent. Tout comme les bénévoles des clubs qui n’ont pas caché leur 
émotion. Interview croisée.

Avec un papa footballeur et une mère handballeuse, 

comment vous êtes-vous retrouvées toutes les deux sur 

un tatami ?

Priscilla Gneto : dans un premier temps, j’ai pratiqué des 

sports différents, dont le handball. Ensuite, j’ai cherché une 

autre discipline pour me dépenser. Je me suis mise au judo 

à l’âge de 10 ans et ma petite sœur Astride qui faisait de 

l'athlétisme, a suivi. Nous avons commencé toutes les deux à 

Porto-Vecchio en Corse où nous résidions. Nous avons surtout 

eu la chance d’avoir un entraîneur passionné qui nous a 

données le goût du judo. Nous avons été combatives très tôt !

Qu’est-ce que peut apporter le judo ? Quels sont les 

principaux bienfaits de cette discipline ?

Astride Gneto : c’est un art martial qui demande une 

certaine rigueur et qui procure beaucoup de sagesse. 

Priscilla Gneto : pour ma part, le judo m’a énormément 

apporté dans la vie de tous les jours. Il m’a surtout permise 

d’avoir du recul sur les choses et d’agir avec calme.

Quelles sont les raisons qui vous ont conduit à répondre 

favorablement à l’invitation de Rives de Moselle ? Que 

pensez-vous de cette initiative ?

AG : en ce qui me concerne, je ne suis pas habituée à 

répondre souvent à ce type de sollicitation mais Priscilla a tôt 

fait de me convaincre !

PG : j’ai été contactée par Michaël Steckmann, le directeur 

de la communication de la Communauté de Communes qui 

m’a expliqué les tenants et les aboutissants du projet « Rives 

de Moselle prépare les Jeux ». J’ai trouvé que l’initiative 

valait le coup. C’est une belle opportunité pour les jeunes 

de côtoyer des sportifs de haut niveau. Puis c’est aussi 

l’occasion pour nous, athlètes, de faire découvrir le judo.

Comment ça s’est passé à Richemont et à Ennery 

aujourd’hui ?

AG : on a éprouvé beaucoup de joie. On a été très bien 

accueilli et les jeunes avaient tous le sourire et semblaient 

très heureux de nous voir.

PG : en tout et pour tout, nous en avons vu 200 ! 60 à 

Richemont et 140 à Ennery. Cela nous a changé de notre 

quotidien qui est empreint de rigueur.

À ce propos, quels sont vos objectifs sportifs cette saison ?

AG & PG (en chœur) : les championnats du monde !

PG : chacune dans sa catégorie. Moi en -57 kg et ma sœur en 

-52 kg.

Les Jeux, qu’est-ce que cela représente pour vous ?

AG : pour tout sportif, c’est le Graal.

PG : j’ai été médaillée de bronze à Londres en 2012. On a vécu 

pleinement ce moment en famille. Et tout olympien a envie 

de le revivre un jour.

le magRives de Moselle
6



Les actus de la CCRM

Fitness pour tous !
Activités « sèches »

La salle de fitness du centre nautique Aquarives 

d’Hagondange vous attend tous les jours, aux 

heures d’ouverture de l’établissement (voir 

horaires sur le site http://www.aquarives.fr/).  

Au programme, des équipements de 

musculation, de cardio-training, de 

renforcement ou encore un sac de frappe, 

mais aussi des cours virtuels (yoga, body 

combat, body attack, body balance, grit, 

sh’bam, flexibilité, RPM ou sprint…). Léo, le 

coach fitness du centre nautique, propose 

également des cours (circuit training) et 

des programmes sur-mesure les mardis de 

12h à 20h et les mercredis de 12h à 16h30. Pour 

vous inscrire, plusieurs types d’abonnement 

sont disponibles : l’abonnement Fitness pour un 

accès illimité à la salle à 28€/mois pour les résidents et 

34€/mois pour les extérieurs ; l’abonnement Infinite avec 

accès illimité à l’espace nautique, l’espace bien-être, 

l’aquagym, la salle de fitness et deux cours par semaine 

d’aquabiking à 78€/mois pour les résidents (ou 860€/

année) et 87,50€/mois pour les extérieurs (ou 979€/année). 

Pour rappel, l’entrée unitaire à la salle est de 11,50 € pour 

les résidents et de 12€ pour les extérieurs. Pour plus de 

renseignements, rendez-vous sur : www.aquarives.fr/

activites-seches/

Priscilla et Astride Gneto

Aquarives n'est pas seulement 
un centre nautique. C'est aussi un lieu ouvert à la pratique 
du fitness et un espace dédié à la détente. Détail des 
prestations.

Léo, le coach fitness 
du centre nautique.

Période scolaire
Lundi, mercredi et vendredi de 10h00 à 20h45, le 

mardi de 10h00 à 21h30 et le jeudi de 7h30 à 21h30, 
le week-end de 10h00 à 18h00.

Période de vacances
Lundi, mercredi et vendredi de 10h00 à 20h00, le 

mardi et jeudi de 10h00 à 21h30, le week-end 
de 10h00 à 18h00.

Les horaires 
d’ouverture du 

centre Aquarives

Envie de vous détendre ?
Aquarives dispose d’un espace bien-être 

composé de 2 jacuzzis dont un bain froid, un 

hammam, un sauna et une douche tropicale. 

Chaque mois, le centre y a aussi institué une 

soirée zen de 18h30 à 21h30. Découvrez une 

expérience envoûtante visant à apaiser à 

la fois le corps et l'esprit ! Au programme : 

éclairage à la bougie, tisanerie, interventions 

de masseurs et de professionnels du bien-être 

(sophrologue).

Pour accéder à l’espace bien être : entrée 
piscine & bien-être (10 € pour les résidents / 

14 € pour les extérieurs)

Hiver 2024 #22
7



Le calendrier est respecté
Piscine Plein Soleil Les travaux de réfection de la piscine avancent 

bon train du côté de Maizières-lès-Metz. Le point avec Marcel Jacques, 
vice-président en charge du dossier.

Nous en avions fait l’écho dans notre précédent 

numéro. Depuis le 1er janvier 2023, la piscine Plein Soleil 

de Maizières-lès-Metz fait l’objet d’un vaste chantier 

consistant notamment en des travaux d’amélioration 

de performance énergétique et de remise aux 

normes. Avec des objectifs multiples : optimisation 

du système de traitement de l’eau et de l’air, 

mise aux normes pour les Personnes à Mobilité 

Réduite (PMR), rénovation de l’éclairage, 

isolation du bâtiment et utilisation d’énergies 

renouvelables. « L’ancienne structure de la 

halle bassin a été entièrement déconstruite 

pour être reconstruite. Un nouveau revêtement 

en inox habillera désormais le bassin », indique 

le vice-président Marcel Jacques. « Ce matériau 

nécessite moins d’entretien et supporte mieux les 

arrêts techniques. » Au niveau du gros-œuvre, les deux 

extensions sont achevées. Il est acté que l’équipement 

bénéficiera de panneaux photovoltaïques sur 

le toit mobile et participera au principe 

d’autoconsommation collective appliqué 

sur l’ensemble des bâtiments 

communautaires. Dans un second 

temps, la piscine sera connectée 

au réseau de chaleur urbain 

comme l’est Aquarives, le centre 

aquatique intercommunal depuis 

fin 2023. Parallèlement, débutera 

la rénovation des équipements 

intérieurs pour un accueil 

optimisé du public et un confort 

accru pour le personnel. « D’ailleurs, 

cette période a été propice pour nos salariés. 

L’un d’entre eux, Boris Burte, y 

revient en tant que maître-

nageur après avoir été 

agent d’entretien. Il a 

même fini majeur 

de promo », 

conclut Marcel 

Jacques.

Les actus de la CCRM

Marcel Jacques,
vice-président.

Le chiffre

250
Comme la surface en m2 des 
panneaux qui autoriseront 
une puissance de 53 kWc 

(kilowatt crête).

le magRives de Moselle
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Les actus de la CCRM

Noël Weber
3 questions à…

Directeur des travaux à Demathieu & Bard

Pourriez-vous nous en dire un peu plus sur 

l’intervention de Demathieu & Bard ?

Notre objectif est de mener à bien le programme 

relatif aux travaux d’amélioration de performance 

énergétique et de remise aux normes dans le 

cadre d’un marché global de performance. Ce qui 

implique que nous travaillons en groupement 

avec un architecte, deux bureaux d’étude 

technique et fluide ainsi que Demathieu & Bard 

Maintenance qui sera chargé de l’exploitation de 

l’équipement sur une durée de cinq ans.

Où en êtes-vous dans le calendrier des 

travaux ?

Nous avons terminé le gros-œuvre des extensions 

et des bassins. Nous démarrons les chapes pour 

la mise en place des carrelages. En parallèle, la 

plomberie et l’électricité vont pouvoir avancer.

Avez-vous des difficultés particulières sur ce 

chantier ?

La piscine qui remonte à 1976, fait partie du 

programme 1 000 piscines*. Nous devons faire 

face à des contraintes inhérentes à ce type de 

structure, à savoir notamment le toit mobile qui 

fait toute l'originalité de Plein Soleil. 

*L'opération "1000 piscines" a consisté en la création 
de piscines transformables d'une part, et de  

piscines économiques d'autre part. Des 1000 piscines,  
700 seront construites dont près de 200 sur le modèle 

de Tournesol inventé par Bernard Schoeller.
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Les actus de la CCRM

Depuis janvier 2024, l’hôtel communautaire entame sa 

mue. En effet, comme annoncé dans notre précédente 

édition, le siège administratif de Rives de Moselle va faire 

l’objet d’importants travaux de rénovation. Un chantier 

qui se déroule en deux phases distinctes. La première 

engagée sur quatre mois, concerne à la fois l’étanchéité 

du toit afin qu’il puisse recevoir les panneaux 

solaires, l’installation de la climatisation dans les 

bureaux exposés au soleil, la création d’un espace de 

restauration/détente à destination des agents sans 

oublier l’implantation d’une borne électrique pour 

les véhicules dédiés avec deux prises distinctes. La 

seconde phase qui débutera avant l’été, s’attaquera à 

l’aménagement du hall d’accueil, à la rénovation de salles 

de réunion et des bureaux ainsi qu’à l’installation de 

panneaux photovoltaïques sur la façade du bâtiment. 

À noter que tout au long de cette période, le 

bâtiment continue à fonctionner normalement 

et sera ouvert au public. « Au cours de la 

dernière tranche de travaux, l’entrée du 

public se fera via le parking », indique 

Marcel Jacques, le vice-président qui suit 

le dossier. « Pour mener à bien la réfection, 

dix entreprises ont été sélectionnées. Nous 

aurons un outil neuf à disposition du 

public à l’automne 2024 », conclut le vice-

président.

La rénovation a débuté
Hôtel communautaire Le chantier du siège de Rives de Moselle 

entre dans sa phase active. Une réfection qui va durer jusqu’à l’automne 
prochain.

Vue arrière du bâtiment communautaire avec les panneaux photovoltaïques.

le magRives de Moselle
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Les actus de la CCRM

Riv’Escale accueillera 
ses premiers bateaux en Mars !

Port de plaisance 

Prise en main de l’exploitation du port Riv’Escale par 

la SPL Moselle Nord, levée des réserves et finalisation 

des travaux restants : trois éléments qui ont permis 

d’officialiser la mise en service en janvier dernier, du port 

de plaisance Riv’Escale situé à Talange. L’équipement qui 

comporte 51 postes compris entre 6 et 12 mètres linéaires, 

un plan d’eau aménagé de 4 300 m2 ainsi qu’un parking 

véhicules légers d’une capacité d’une vingtaine 

de places et des emplacements pour 

remorques, constitue la nouvelle offre 

touristique de Rives de Moselle. 

« À ce jour, nous avons une 

dizaine de réservations 

officielles et des 

pré-réservations 

avec souvent en 

attente, l’achat 

d’un bateau et/

ou le passage du 

permis fluvial », 

indique Catherine 

Lapoirie, vice-

président chargée 

du tourisme à Rives de Moselle. 

Le public intéressé peut d’ores et déjà se 

rendre à la capitainerie du port où une 

permanence est tenue jusqu’à l’ouverture 

officielle de la saison, chaque mardi de 

9 h 00 à 13 h 00 par Cédric Onteniente, 

gestionnaire de Riv’Escale. Cette première 

année de commercialisation, l’objectif de 

40 % du taux d’occupation est tout à fait 

réalisable. Rappelons aussi qu’à proximité 

immédiate du port de plaisance se trouvera  

le futur lotissement des Rives du Parc. Soit  

390 logements répartis en 31 pavillons individuels et 

neuf habitats collectifs de quatre étages, divisés en T2 et T3. 

Sans oublier des commerces de proximité qui y trouveront 

également leur place.

Le chiffre

90
Soit le pourcentage des  

réservations qui émanent  
des habitants du territoire 

Rives de Moselle.

Destiné à l’amarrage de courte et longue durée, le port de plaisance Riv’Escale situé à Talange 
est en service depuis janvier 2024. Un équipement qui va permettre d’accroître et renforcer l’attractivité du territoire.

Cédric Onteniente, 
gestionnaire de Riv’Escale

Catherine Lapoirie,
vice-présidente

Hiver 2024 #22
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Les actus de la CCRM

En savoir + : https://sig.rivesdemoselle.fr

Rives de Moselle se met 
à la page
Numérique 2024, année de l’olympisme mais aussi du numérique. La Communauté de Communes a revisité 

totalement son site Internet et a mis en place un Système d’Information Géographique doté d’une modélisation 3D. 
Présentations croisées.

Nouveau site Internet : pratique & pragmatique
« Nous sommes dans une société de l’immédiateté. Il était donc 
nécessaire que notre site fasse peau neuve », indique d’emblée 
Michaël Steckmann, directeur de la communication et des relations 
institutionnelles à Rives de Moselle. L’objectif du cahier  
des charges : faire une photographie du territoire  
permettant de l’appréhender dans sa globalité. Désormais,  
www.rivesdemoselle.fr se veut à la fois plus pragmatique 
et pratique. Pour preuve, l’ensemble du site est accessible 
en seulement deux clics, en privilégiant l’ergonomie et 
l’esthétique. « Il n’y a plus de sous-parties, de menus 
à tiroirs… Les services aux habitants sont directement 
accessibles que ce soit pour l’eau, les déchets, la 
mobilité, la transition écologique, etc. Nous avons 
également intégré des formulaires en ligne de sorte à 
simplifier les démarches de chacun », poursuit Michaël 
Steckmann. Les porteurs de projets et investisseurs n’ont 
pas été oubliés car une rubrique Entreprendre leur est 
spécialement dédiée. Enfin, le public peut poser des questions 
directement via un Chatbot, « qui se nourrit des interrogations posées, 
ce qui permet au site de s’améliorer continuellement. » Sans oublier 
que le site fait la part belle à l’actualité en étant raccordé aux réseaux 
sociaux de Rives de Moselle.

© PaeGAG/Adobe Sto
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Terri3D : un outil d’aide à la décision ouvert à tous
Rives de Moselle est dotée d’un Système d’Information Géographique 

(SIG) public baptisé Terri3D. « Une application qui permet de 

représenter les données du territoire dans un environnement 

visuel et interactif afin d’améliorer la gestion quotidienne 

de l’espace public », souligne Anthony Koenig, référent 

géomatique et développeur du logiciel. « Pour mémoire, la 

géomatique regroupe l’ensemble des connaissances, des 

méthodes et des technologies qui permettent de recueillir, 

exploiter et diffuser toute donnée ou phénomène ayant une 

position géographique comme un bâtiment, un tracé de 

voie verte, etc. » Le tout au travers d’une modélisation en 

3D. « Administrés et professionnels peuvent aussi consulter 

Terri3D afin de visiter le territoire, dessiner ou prendre des 

mesures. Nous sommes également à leur disposition pour 

les accompagner dans les démarches du quotidien : plan du 

territoire, mobilité, collecte des déchets, urbanisme ou tout autre 

question sur le territoire », conclut Anthony Koenig.

N'hésitez pas à consulter www.rivesdemoselle.fr

le magRives de Moselle
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Du concret pour mieux 
se déplacer

Plan de Mobilité Simplifié Rives de Moselle qui 
dispose de la compétence mobilité depuis juillet 2021, a 
construit son Plan de Mobilité Simplifié. Son but ? Apporter 
des changements importants dans la mobilité quotidienne 
de ses habitants. Explications.

Comme toute intercommunalité, Rives de Moselle 

est confrontée à de nombreux défis, qu’ils soient 

économiques, énergétiques ou écologiques. Pour 

les relever, la Communauté de Communes mise 

notamment sur la mobilité : les trajets domicile-

travail, la mobilité des jeunes et des aînés, l’inclusivité, 

l’accès aux déplacements liés aux loisirs ou encore 

le développement du tourisme. « En deux ans 

et demi, nous avons beaucoup travaillé 

à établir une série de diagnostics sur 

différents sujets liés à la mobilité », 

indique Patrick Abate, vice-président 

en charge du dossier à Rives de 

Moselle. Le résultat aujourd’hui 

s’est matérialisé sous la forme 

d’une vision politique et concrète : 

un document stratégique, le Plan 

de Mobilité Simplifié. « Une feuille 

de route qui tient compte de trois 

enjeux : l’équité sociale, la transition 

énergétique et l’attractivité », poursuit le 

vice-président. Pour ce faire, le PDMS entend ainsi 

intégrer les infrastructures cyclables. « Nous disposons déjà de 

boucles très orientées tourisme. L’objectif est de développer 

nos voies douces sur un mode service/travail/école. Il faut 

donc passer à une autre vision de choses, ce qui n’exclut 

pas que l’on complète le réseau actuel. » Rives de Moselle 

accompagnera également les communes membres dans la 

répartition de l’espace public pour un 

meilleur partage de la voirie 

et repensera la RD953, 

colonne vertébrale 

du cœur urbain 

du territoire. 

« Il s’agira de 

réaménager cette voie en termes 

de mobilité, de possibilités de 

stationnement et d’architecture. 

En clair, d’en faire un véritable 

boulevard urbain. »

Changer les mentalités
Autre piste de réflexion contenue dans 

le PDMS, le développement des transports 

en commun afin que le territoire soit accessible à 

tous. « Les premières expérimentations devraient démarrer 

au 1er trimestre 2025 avec la mise en place de deux à trois 

lignes régulières sur le territoire. » Les gares de Maizières-

lès-Metz et Hagondange sont appelées à devenir de 

véritables pôles multimodaux. « Des opportunités foncières 

existent du côté de la gare d’Hagondange pour réaliser 

des aménagements. Quant à Maizières, des études sont en 

cours visant à l’amélioration de l’accessibilité des différents 

modes à la gare. » Enfin, le PDMS a l’ambition de changer les 

mentalités. « Nous continuerons à conforter la subvention à 

l’achat de vélo, une mesure qui fonctionne bien depuis sa mise 

en place. À terme, nous mènerons également des actions 

de sensibilisation au sein des établissements scolaires du 

territoire, accompagnerons les entreprises et administrations 

dans le changement, notamment en faisant découvrir les 

nouveaux usages de mobilité ». 

Le chiffre

193 000
Comme le nombre de 

déplacements réalisés par les 
habitants de Rives de Moselle 

sur le territoire.

Patrick Abate, 
vice-président

Le point sur

Pour consulter le document :
www.rivesdemoselle.fr/wp-content/
uploads/2024/02/PDMS_RdM_V2.pdf
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13



Le point sur

Rives de Moselle 
en 4L solidaire

Dispositif #JeunesseEngagée Rives de Moselle s’investit en faveur des jeunes, en particulier en faveur de ceux 
qui portent un projet citoyen. Présentation.

« Jeunesse, l’âge du possible. » Ambrose 

Bierce, journaliste et écrivain américain le 

disait déjà au XIXe siècle. Un constat partagé 

par la Communauté de Communes qui 

a décidé de lancer un dispositif dédié à la 

jeunesse, #JeunesseEngagée. Le principe : 

valoriser et accompagner des personnes 

âgées de 15 à 25 ans qui souhaitent s’investir 

et porter un projet citoyen, en accord 

avec les compétences et objectifs de la 

Communauté de Communes. Pour la  

1re édition de ce dispositif, Rives de Moselle 

a choisi Clément Charpentier, un étudiant 

de 23 ans, natif de Fèves. En 4e année de 

spécialité finance d’entreprise à l’IESEG, école 

de management reconnue, située à Lille, le 

jeune homme a décidé de tenter l’aventure 

du 4L Trophy. Un rallye qui, depuis 27 ans, 

fait rêver l’actuelle génération Z. Une course 

d’orientation qui est devenue au fil des ans 

le plus grand rendez-vous des jeunes et 

étudiants et surtout le plus gros évènement 

sportif et solidaire d’Europe destiné aux  

18-28 ans. « Avec mon ami Ghislain De 

Chasseval, on voulait s’engager depuis la  

1re année », indique le Mosellan. Du 15 au  

25 février dernier, le duo qui s’est élancé de Biarritz, est passé par Tanger, 

Merzougat pour terminer à Marrakech. Un périple de 6 000 km aux objectifs 

solidaires. « Au départ, nous transportions 10 kg de denrées alimentaires 

non-périssables à destination de la Croix-Rouge Française. Au terme 

du parcours, nous avons livré à l’association "Les enfants du désert" des 

fournitures sportives et scolaires. » Rives de Moselle a fait partie de la 

vingtaine de sponsors qui ont soutenu Clément et son coéquipier. « Notre 

budget global de l’ordre de 14 000 €, a été complètement couvert grâce à 

l’implication de nos différents partenaires. » Le 4L Trophy qui met l’accent 

sur la solidarité et l’engagement éco-citoyen, porte des valeurs ancrées 

dans une démarche positive fortement valorisée. Soit les préceptes 

même du dispositif #JeunesseEngagée.

Un autre duo du territoire accompagné 
par Rives de Moselle
Il y a un second Clément issu du territoire qui s’est attaqué au 4L Trophy. À 

la seule différence que lui l’a fait avec sa sœur Clara. Originaires de Riche-

mont, les deux jeunes ont embarqué à bord d’une R4 F4, la version four-

gonnette de la célèbre citadine, afin de « pouvoir mettre plein de choses 

dedans. On tient ça des parents », déclaraient-ils en chœur à nos confrères 

du Républicain Lorrain juste avant leur départ. Clément a également créé 

une association « Les Lorrains en 4L » qui a fédéré tous les participants 

Grand Est du Raid. Histoire de rester pleinement dans la philosophie du 4L 

Trophy fondé il y a vingt-sept ans.

le magRives de Moselle
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Des multi-accueils qui répondent 
aux attentes des familles

Petite enfance Avec deux structures multi-accueils dédiées à Talange et Mondelange, Rives de Moselle a pris à bras 
le corps sa compétence petite enfance. État des lieux du fonctionnement des deux entités.

Talange : à la hauteur des ambitions
Tout P’tits Rives à Talange poursuit son développement. 

« Nous pouvons désormais compter sur une équipe d’une 

vingtaine de personnes », souligne d’emblée Lisa Muller, 

directrice du multi-accueil qui a ouvert ses portes il y a 

deux ans. 98 enfants âgés de 0 à 4 ans, sont inscrits et 

« on en attend 5 à 10 supplémentaires dans les semaines 

à venir. » Preuve que le service offert est à la hauteur des 

attentes des familles du territoire. Ouvert de 7 h 00 à 18 h 30 

tous les jours de la semaine, le multi-accueil a également 

développé des activités qui lui sont propres. « Comme le 

Zumbini qui combine musique, danse et outils éducatifs 

pour les petits. On assure également des séances de 

yoga, des sessions de motricité dans l’atrium ainsi que des 

lectures d’histoire assurées par un bénévole. » Le multi-

accueil de Talange s’est fortement investi dans 

la préservation de l’environnement avec 

l’opération « take a waste » qui a permis 

de mesurer l’impact des déchets 

qui étaient jetés et de favoriser le 

compost. « Au printemps, on a 

prévu d’accorder à nouveau du 

temps au jardin pédagogique 

attenant à la structure. » 

Le point sur

Mondelange : un démarrage 
encourageant

Ouvert depuis le 20 septembre 2023, le 

multi-accueil de Mondelange prend peu à peu 

ses marques. « Nous comptons une cinquantaine 

d’inscrits, essentiellement issus du territoire communautaire », 

souligne Alexandra Schimmel aux commandes de la structure. Cette 

infirmière puéricultrice de formation, qui n’en est pas à sa première 

expérience en tant que directrice de multi-accueil, est accompagnée 

dans sa tâche par une dizaine de professionnels petite enfance. « Six 

auxiliaires de crèche diplômées, deux infirmières, un psychomotricien 

et une adjointe de direction composent l’équipe », poursuit la 

directrice. Comme Talange, le multi-accueil a mené des actions sur les 

biodéchets, travaillé sur des ateliers jardinage tout en se calant sur le 

calendrier classique. « On fait des activités en rapport avec les fêtes, 

comme la Chandeleur par exemple. » Alexandra vient d’accroître les 

effectifs avec l’ouverture d’une 3e section, soit une quinzaine d’enfants 

supplémentaires et ambitionne de convier les parents à des ateliers.

Enfin, Tout P’tits Rives a pensé à son personnel 

au dernier trimestre 2023 en menant à son 

terme le projet Cocoon en collaboration 

avec La Maison Bleue, le gestionnaire 

de l’équipement. « Il est important que 

chacun se sente bien au travail. Nous 

avons aménagé une salle avec des 

plaids, fauteuils et paravent », conclut 

Lisa Muller.

Les deux 
multi-accueils ont 

encore quelques places 
disponibles. N’hésitez pas à 

les contacter !

    Tout P’tits Rives Talange 
au 03 56 69 00 00

    Tout P’tits Rives Mondelange 
au 03 87 73 92 75

Hiver 2024 #22
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En images

Ça s'est passé à Rives de Moselle !
L'actualité est perpétuelle sur le territoire. Voici quelques évènements marquants de ces derniers mois.

Le forum d'accompagnement à la rénovation 

énergétique.
Le service développement économique au Salon à l’Envers à Thionville.

Réunion de préparation à la période hivernale avec les services techniques et élus des communes.

Reportage de Moselle TV sur le développement économique sur le territoire.

le magRives de Moselle
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En images

En décembre, c'était journée pull de Noël chaque mardi 

pour les agents.

Matinée d'action "nettoyons la nature" organisée par les 

agents de la Communauté de Communes.

Conseil communautaire à Gandrange.

Don de matériel informatique pour le Cameroun.

Plantation du 1er arbre initiée par Metz Eurolog.

Campagne de communication de lutte contre les incivilités.

Hiver 2024 #22
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En images

Les voeux 2024 de Rives de Moselle.

Nettoyage des nichoirs 
à oiseaux présents sur le 
territoire. 

Remise de la médaille d'argent du travail 

à Fabrice Fritzsche, chef du service gestion et 

valorisation des déchets.

Aquarives est désormais relié au réseau de chaleur de la Ville d'Hagondange. Discours de Madame Romilly, maire d'Hagondange, 
lors de l'inauguration.

Comité de suivi du PTRTE en présence de François Grosdidier de la Région Grand Est et de Richard Smith, secrétaire 
général de la Préfecture de Moselle.

le magRives de Moselle
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En images

Conseil communautaire à Norroy-le-Veneur.

Laura Flessel entourée du Président et de Vice-Présidents 

de Rives de Moselle.

Le Président Julien Freyburger était l'invité de l'émission "face à la presse" diffusée sur Moselle TV.

Patrick Abate, Vice-président aux mobilités lors du petit 
déjeuner sur le thème « quelle mobilité pour demain ? » 
organisé par Le Club Entreprises Rives de Moselle.

Astride et Priscilla Gneto ont été accueillies...
... à Richemont par le maire, 

Jean-Luc Queuniez...

... puis à Ennery par Ghislaine Melon, maire de la commune.

Nina Kanto était à Talange pour entrainer la section sportive 
de handball du Lycée Eiffel dans le cadre de Rives de Moselle 
prépare les Jeux.

Hiver 2024 #22
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L’autre approche des sols

Créée par le CAUE Rhône Métropole et la Fondation 

d’entreprise ANMA, et proposée par le SCoTAM*, l’exposition 

qui a été accueillie par Rives de Moselle, a invité le public 

à modifier le regard qu’il peut porter sur les sols, à se 

sensibiliser sur la valeur des sols ou encore à aborder 

la Loi ZAN**. Divers moyens ont été utilisés pour mieux 

appréhender l’ensemble de ces notions, notamment 

une coupe et des carottes de sol, des présentations de la 

biodiversité des sols, ou encore des vidéos de projets 

d’aménagement pernant en compte les sols. 

Ainsi, la Communauté de Communes 

a mis en place un certain nombre 

d’animations en lien avec la 

thématique du sol. Comme 

des rencontres autour 

du compostage, des 

autorisations d’urbanisme 

ou la découverte 

des ouvrages de la 

médiathèque sur le sol 

et l’architecture. « Nous y 

avons également convié les 

établissements scolaires du 

secteur. Deux classes du secteur 

ont eu l’opportunité d’effectuer une visite », 

précise Nathalie Rousseau, conseillère déléguée à l’éco-

citoyenneté. Des ateliers spécifiques étaient dédiés aux plus 

jeunes : matinée et après-midi jeux « le sol et la nature », la 

malle aux histoires consacrée au petit peuple du sol, animée 

par les conteurs et les bibliothécaires. Le CSFL (lire notre 

article dans le magazine) a également été mis à contribution 

pour tenir un atelier découverte et décoration d’abris à petite 

Le chiffre

90
Comme le nombre de visiteurs 
qui ont fréquenté les allées de 

l’exposition « Terre, terrain, 
territoire », entièrement 

gratuite.

faune. Le parcours de l’exposition a pu être complété par 

le travail de l’artiste Guillaume Barborini qui a proposé une 

œuvre intitulée « les peaux mortes » sur la thématique des 

sols et un atelier artistique autour du sable. Enfin, des projets 

locaux redonnant place à la nature, ont également été mis 

en lumière au travers d’une exposition photographique 

temporaire.

*Schéma de Cohérence Territoriale 
de l'Agglomération Messine.

**Le ZAN (zéro artificialisation nette) est un objectif posé à l’hori-
zon de 2050 par la loi Climat et Résilience pour 

compenser la perte des sols et des fonctions environnementales 
qu’ils assurent.

DÉVELOPPEMENT DURABLE DÉVELOPPEMENT DURABLE

Nathalie Rousseau, 
conseillère déléguée
à l’éco-citoyenneté.

Explorer et questionner la valeur de nos sols. Tel était l’objectif de l’exposition 
itinérante « Terre, terrain, territoire » qui s’est déroulée du 2 au 21 décembre 2023 à la médiathèque Georges Brassens de 
Maizières-lès-Metz. 

Terre, terrain, territoire 

le magRives de Moselle
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Rives de Moselle s’engage 
en faveur de la faune lorraine

CSFL Association créée en 2013 par plusieurs naturalistes qui déploraient l’absence d’un lieu pour les animaux sauvages 
blessés ou en détresse, le Centre de Sauvegarde de la Faune en Lorraine (CSFL) s’est installé en Meurthe-et-Moselle, à 
Valleroy, grâce au financement de plusieurs collectivités, dont la Communauté de Communes Rives de Moselle. Rencontre.   

Depuis son lancement il y a un peu plus 

de dix ans, l’association s’est donnée 

plusieurs missions : la création et la 

gestion d’un centre de sauvegarde 

de la faune sauvage en Lorraine, la 

participation aux réseaux de centres 

de sauvegarde de la faune sauvage, la 

sensibilisation du grand public et des 

scolaires à la protection de la nature 

et l’information sur les menaces qui 

pèsent sur notre environnement, la 

réalisation et la participation à des 

études scientifiques sur la faune 

sauvage ou encore la réalisation 

d’actions en justice dans le cadre de 

la protection de la faune sauvage. 

« Au sein du Centre de Sauvegarde 

de la Faune en Lorraine, nous avons 

plusieurs pôles, explique Alexandre 

Portmann, responsable du CSFL à 

Valleroy. Le centre de soins en premier 

lieu, qui s’est ouvert en 2016, mais 

également un pôle animation nature, 

un pôle médiation de la faune sauvage 

pour développer le vivre ensemble 

entre l’Homme et l’animal, et un pôle 

étude et conservation qui travaille 

depuis de nombreuses 

années sur 
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la protection des nids des busards 

cendrés et ainsi éviter que les poussins 

se fassent faucher lors des moissons. » 

Au centre de soins, les 5 salariés ont 

déjà vu passer plus de 14 000 animaux 

qui représentent plus de 130 espèces 

différentes – du hérisson au martinet 

noir en passant par des buses, des 

hirondelles ou des faucons crécerelles 

– mais aussi des animaux moins 

courants, des espèces patrimoniales 

comme la cigogne noire ou le chat 

forestier. « Nous avons 62 ares de 

terrain situés au jardin nature LPO 

de Valleroy et nous sommes en 

capacité d’accueillir et d’héberger 

entre 300 et 350 animaux, 

ajoute celui qui est également 

membre du « Réseau Centres 

de soins Faune Sauvage » et de 

la coopération Grand Est des 

centres de soins. Nous avons 

comme projet de déménager sur 

un terrain beaucoup plus grand 

de 10 hectares, toujours à Valleroy. 

C’est un énorme projet de plusieurs 

Le chiffre

8 500
Soit, en euros, la subvention 

octroyée par Rives de Moselle 
à l’association.

millions d’euros sur lequel nous 

travaillons activement pour trouver les 

financements. »  

Des animations pédagogiques 
en partenariat avec Rives de 
Moselle
Subventionnée à hauteur de 

8 500 euros par la Communauté de 

Communes Rives de Moselle, 

l’association CSFL a dernièrement 

effectué une animation pédagogique 

aux étangs de Saint-Rémy, qui 

constituent un vaste espace naturel 

qui se trouve à la fois sur les territoires 

de l’Eurométropole de Metz et de 

Rives de Moselle, pour inculquer aux 

générations futures l’importance de la 

faune en Lorraine. Le pôle animation 

du CSFL a ainsi pour mission de 

faire découvrir la faune sauvage et 

ses habitats tout en sensibilisant 

son public sur la nécessité de 

conservation de la biodiversité ainsi 

que sur les menaces qui pèsent sur 

notre environnement. 

Hiver 2024 #22
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Rives de Moselle, partenaire 
du dispositif Répar’acteurs
Consommation responsable

 « Répar’acteurs, c’est avant tout la valorisation du 

professionnalisme de chaque artisan de l’annuaire », 

précise Aïcha Fomba, chargée de développement durable 

à la Chambre de Métiers et de l’Artisanat de la Moselle. 

Les artisans éligibles à ce dispositif sont ceux dont 

l’activité principale est la réparation d’objets du quotidien 

appartenant aux domaines du mobilier, de l’informatique, 

de la TV-Vidéo, du vélo, du sport, de l’outillage et du 

jardin, des vêtements et accessoires, de la cordonnerie, 

de l’électroménager, des bijoux-montre-horlogerie, des 

consoles de jeux, de l’audio, des photos-caméras, pour ne 

citer qu’eux. Pour obtenir le label, l’artisan doit contribuer 

à prolonger la durée de vie de produits ou objets en les 

réparant, participer à la réduction de la consommation 

des ressources liées à la fabrication et à la production 

de déchets, tout en sensibilisant les consommateurs 

autour d’enjeux tels que le développement durable et en 

les encourageant à adopter de nouveaux réflexes. Rives 

de Moselle est partenaire de ce dispositif. « L’objectif 

est de valoriser les bonnes pratiques des entreprises 

artisanales en termes de développement durable et de 

les inciter à une meilleure prise en compte des impacts 

environnementaux », ajoute Aïcha Fomba. Aujourd’hui, près 

d’une centaine d’entreprises est labellisée en Moselle.

« Une mise en lumière 
intéressante »

« Notre entreprise, qui 

fête ses 15 ans cette 

année, est spécialisée 

dans l’assistance et la 

maintenance du matériel 

informatique. Nous 

fournissons également 

des pièces détachées pour 

donner une nouvelle vie 

au matériel. Certains de 

nos concurrents optent parfois pour le remplacement du 

parc informatique au bout de 3 à 5 ans alors que notre 

politique s’oriente plutôt vers le réemploi autant que 

faire se peut. C’est pour cette raison que nous avons été 

labellisés Répar’acteurs car nous cochions de nombreux 

critères d’éco-responsabilité. Ce label nous a également 

permis d’avoir une mise en lumière intéressante et 

d’être catégorisé réparateurs, ce qui n’était pas inscrit 

dans la tête de tous nos clients (sourire). Nous avons 

une boutique à Norroy-le-Veneur et une autre au 

Luxembourg, à Bettembourg. »

Steel PC

Amandine Laveau, directrice

« Un plus pour mon 
entreprise »

« Mon entreprise de maintenance de vélos 

rentrait dans le cadre de la labellisation : j’utilise 

des leds dans mon atelier, j’utilise des produits 

écologiques et j’effectue le tri sélectif, parmi 

d’autres exemples. C’est un plus, cela me permet 

de me faire connaître sur le territoire, mon atelier 

étant situé à Hagondange. Je me suis lancé 

en mars 2023 et j’ai été labellisé en fin d’année 

dernière. Mon entreprise, où je suis le seul salarié, 

se spécialise dans la réparation de vélos en 

tout genre et je suis agréé réparateur de vélos 

électriques. Le réseau Répar’acteurs, c’est un bon 

moyen d’attirer une clientèle plus large. »

Maintenance Cycles Chavée

Lionel Chavée, directeur

Vous avez un objet à faire réparer ? Vous cherchez un artisan professionnel de la 
réparation et du dépannage, ambassadeur de l’économie circulaire ? « Répar’acteurs » est fait pour vous !
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Éco-défis, des actions concrètes 
en faveur de l’environnement

Dispositifs Dans le cadre de son Contrat d’Objectifs Déchets et Économie Circulaire (CODEC) et 
de son PCAET, Rives de Moselle, en partenariat avec la Chambre de Métiers et de l'Artisanat de la Moselle 
(CMA57), la Chambre de Commerce et d’Industrie Moselle Métropole Metz (CCI57) et le Club Entreprises 
Rives de Moselle, a mis en place l’opération « Éco-défis des commerçants et artisans ». 

« Une plus-value sur ma boutique »
Bien avant d’être récompensée par le label « Éco-défis », Julie Lamm avait initié une démarche en 

faveur de l’environnement. Changement des lampes halogènes en leds, tri sélectif et recyclage 

des sacs en plastique et en papier. « En fait, je demande à mes clients de me ramener tout type 

d’emballage pour que je puisse leur en fournir gratuitement et surtout que je n’en remette pas 

d’autres dans le circuit. Ça évite le gaspillage des sacs. » Ouverte depuis trois ans, la boutique Fils 

et Bobines by Julie vous attend à Hagondange.

Fils et Bobines by Julie - Hagondange

Fils et Bobines by Julie - 56A Rue de la Gare à Hagondange - Tél. : 03 87 71 28 10

« Important de faire un geste pour 
l’environnement »
Quand Myriam Monclin reçoit le label « Éco-défis », elle réalise que ses gestes « naturels » en 

faveur de l’environnement ne sont pas vains. « J’ai toujours pensé à la planète, avant même 

de recevoir le label des mains de Rives de Moselle », explique la gérante du salon de coiffure.  

En relevant un minimum de 4 défis dans 3 domaines différents, Myriam Monclin a ainsi reçu le 

label en juin 2022. « Cela concernait principalement les produits que j’utilise pour mes clients, 

mes lumières et le tri sélectif, ajoute la coiffeuse de 53 ans. C’est sympa d’être récompensée 

pour cela. » 

L’Atelier Coiffure - Richemont

L’Atelier Coiffure - 42A Rue Saint-Jacques à Richemont - Tél. : 06 78 52 35 51

« Un enjeu important pour notre entreprise et nos clients »
« Nous avons été labellisés sur trois critères : les déchets, le transport et l’énergie. 

Les déchets à travers le tri sélectif aussi bien sur le chantier, dans les bureaux et au 

dépôt. Le transport car nous avons mis en place un système de covoiturage entre 

salariés, mais aussi car nous effectuons nos livraisons directement sur le chantier 

sans transiter par le dépôt et, enfin, nous développons notre parc automobile en 

véhicules électriques avec installation de bornes de recharge. Énergie enfin avec 

l’installation d’ampoules leds sur tous nos luminaires. » David Arslan, président 

fondateur du groupe PFF, a toujours eu le sens des valeurs. « C’est une entreprise 

qui a toujours eu pour mission de valoriser le métier de façadier, à travers la 

création d’une académie, une première en France, mais aussi de respecter les 

valeurs environnementales à travers des gestes simples mais essentiels. »

PFF Façade – Norroy-le-Veneur

PFF Façade – 16 rue de la Fontaine Chaudron à 
Norroy-le-Veneur - Téléphone : 03 87 32 28 47
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Rappel des dispositifs 
 Tri des déchets

Les composteurs individuels
Le composteur est mis à disposition gratuitement des foyers non encore 

équipés par la Communauté de Communes, dans la limite d’un composteur 

par foyer et des stocks disponibles. 

Les habitants des communes suivantes (Antilly, Argancy, Ay-sur- Moselle, 

Chailly-lès-Ennery, Charly-Oradour, Ennery, Fèves, Flévy, Malroy, Norroy-le-

Veneur, Plesnois, Semécourt, Trémery) peuvent retirer leur composteur dans 

la mairie de leur commune de résidence. Ils peuvent également le retirer du 

lundi au vendredi de 6 h à 12 h aux ateliers communautaires situés dans la 

ZAC du Büner, rue des Dinandiers à Hagondange. 

Pour les habitants de Gandrange, Hagondange, Hauconcourt, Maizières-lès-

Metz, Mondelange, Richemont, 

Talange, le composteur est 

disponible du lundi au vendredi 

de 6 h à 12 h aux ateliers 

communautaires situés dans la 

ZAC du Büner, rue des Dinandiers 

à Hagondange. À noter que les 

composteurs peuvent être retirés 

sur présentation d’une pièce 

d’identité ainsi que d’un justificatif 

de domicile. 

Les composteurs collectifs
Le site de compostage partagé mis à 

disposition par Rives de Moselle, consiste 

à favoriser la gestion domestique et 

collective des biodéchets d’un immeuble 

ou d’une résidence. Les habitants 

en deviennent les responsables et 

les gestionnaires. En général, trois 

composteurs avec un rôle défini au 

préalable composent un site (un bac 

d’apport, un bac de maturation et un 

bac de stockage de matières sèches). Les 

habitants motivés et volontaires peuvent 

se rapprocher de leur bailleur ou syndicat 

de copropriété, qui pourra faire une 

demande de site à la Communauté de 

Communes. 

Les points d'apport volontaire pour les biodéchets
Rives de Moselle propose une solution de récupération et de 

valorisation des biodéchets des habitants en mettant à disposition 

des communes membres, qui le souhaitent, des points d’apport 

volontaire pour biodéchets. Le point d’apport volontaire pour 

biodéchets est sensiblement similaire à un point d’apport 

volontaire classique sauf qu’il n’est pas enterré. Il est composé de 

deux bacs et d’un abri permettant de les envelopper et de les 

sécuriser. La Communauté de Communes vous fournit 

également des sacs en papier kraft qui vous 

permettent d’emballer vos biodéchets afin de 

réduire considérablement les risques de 

saleté et d’odeurs. À noter, que ces sacs 

en papier sont valorisés et recyclés au 

même titre que les biodéchets. Le 

sac kraft accepte les épluchures 

fruits et légumes ainsi que les 

restes de repas. Il refuse liquides, 

graisses alimentaires, huile, 

coquilles d’œufs, marc de café, 

déchets de jardin, serviettes et 

essuie-tout.

Je récupère 
gratuitement les sacs 
bio déchets à l’accueil 
de la Communauté de 

Communes.

Je dépose mes sacs dans 
un des points d’apport 
volontaire.

Rives de Moselle a été un précurseur en matière de tri et de collecte des déchets. Retour sur les 
actions historiques et nouvelles mises en place.
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Quels sont les premiers retours 

d’expérience concernant les 

biodéchets ?

Après 1 mois, l’apport volontaire semble 

recevoir un bon accueil des usagers, 

malgré quelques déchets indésirables 

dans les bacs à biodéchets. Plus de 300 

composteurs ont été distribués depuis 

décembre. Nous sommes actuellement 

en rupture de petits composteurs.

 

Les composteurs ont rencontré un 

grand succès. Sous quel délai la 

communauté de communes sera-t-

elle réapprovisionnée ?

Une nouvelle commande devrait arriver 

ce mois-ci, en mars. Le problème 

d’approvisionnement est national suite 

à la mise en œuvre de la nouvelle loi.

 

Qu’en est-il de la distribution des sacs 

transparents ?

Les communes ont distribué, ou 

distribuent, actuellement les sacs 

transparents. En cas de rupture de 

stock en cours d’année (ou pour les 

nouveaux arrivants), des sacs sont 

disponibles dans certaines communes 

(les villages essentiellement) ou à 

l’Hôtel Communautaire.

Trois questions à…

Jean-Luc 
Queuniez
Vice-président en charge de la 
collecte et de la valorisation des 
déchets

Nicolas Schumann-Vidon a repris les animations pédagogiques dans 
les écoles du territoire. 800 enfants vont en bénéficier cette année.

Les points d’apport 
volontaire
La Communauté de 

Communes Rives de 

Moselle compte plus de 

130 bornes aériennes ou 

enterrées pour la collecte 

du verre, plus de 115 pour le 

papier et 11 bornes pour la 

collecte des textiles.

Les sacs transparents
Depuis le 4 janvier 2021, tous les emballages en plastique 

se recyclent. Au sein de ces sacs, on peut déposer 

les flacons (shampoing, mayonnaise, etc.), les bouteilles en 

plastique (y compris les bouteilles d’huile alimentaire), les films 

plastique, les barquettes et pots de yaourt. Il y a aussi les métaux 

de type boîtes métalliques de produits alimentaires, aérosols 

(crème chantilly, déodorants, mousses à raser) ainsi que les briques 

alimentaires (boissons ou soupes) et les cartonnettes (paquet de 

céréales ou de pâtes) sans oublier les boîtes d’œufs.

Bon à savoir

Vous vous posez des questions sur le tri et la collecte des déchets 

ménagers ? Sur le planning des collectes ? Ne cherchez plus, 

tout est dans le calendrier du tri et de la prévention. Le support 

édité depuis de nombreuses années par Rives de Moselle, 

recense aussi plein d’autres infos utiles. La version 2024 a d’ores 

et déjà été distribué dans toutes les communes. Si toutefois vous 

ne l’avez pas reçu, n’hésitez pas à venir le retirer au siège de la 

Communauté de Communes à Maizières-lès-Metz.

Calendrier 
du tri et de 
la prévention

2 nouveaux conteneurs installés sur 
l'Écoparc.
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Vie economique

Céline Rosito : « L’accompagnement 
est une mission très large »

Depuis quelques mois, Rives de Moselle a recruté une 
nouvelle cheffe du Service Développement Économique et Tourisme. 
Une compétence à la fois obligatoire et stratégique de la 
Communauté de Communes.

Portrait

Accompagner. Tel est le leitmotiv de Céline Rosito, 

nouvelle cheffe du Service Développement Économique 

et Tourisme de Rives de Moselle. Celle qui est passée 

par la Maison de Région Thionville Longwy de la 

Région Grand Est en tant que chargée de mission 

Développement Économique a rejoint les rangs 

de Rives de Moselle à la fin de l’année 2023. Une 

opportunité qui lui permet de mener des actions 

sur « un territoire dynamique à fort potentiel », selon 

la nouvelle cheffe de service. « Le développement 

économique ou territorial est une mission large. 

Cela consiste à accompagner les entreprises dans 

leur projet de développement notamment dans la 

recherche de financements » C’est ce qu’elle a fait avec 

succès dans sa vie professionnelle d’antan en aidant de 

nombreuses entreprises artisanales et industrielles de la 

TPE, PME à la Grande Entreprise. De la même façon, elle 

a également suivi des entreprises de ce qui est désormais 

« son » territoire d’exercice, Baomarc solutions Automotive à 

Argancy ou AML Microtechnique Lorraine à Fèves. Ensuite, 

accompagner, c’est aussi conseiller les entreprises pour 

les orienter dans leurs démarches de recrutement, 

formation, innovation et transition écologique. « Mon 

défi actuel est de créer un environnement favorable pour 

le développement des entreprises, anticiper leurs besoins 

et l’évolution économique du territoire. » Comment ? En 

mobilisant les partenaires et les financements, en animant 

l’écosystème pour favoriser un tissu propice à l’implantation 

et au développement des entreprises. « Nous sommes aussi 

partie prenante dans 

la reprise des friches industrielles pour être notamment en 

accord avec la loi ZAN*. » 

Territoires d’industrie et Tourisme
Car économiquement parlant, le territoire Rives de Moselle 

est toujours aussi stratégique. Par exemple, il fait partie des 

10 EPCI** lauréats du dispositif « Territoires d’Industrie ». Sur 

la phase 2023-2027, 183 Territoires d’Industrie s’engagent 

en faveur de la réindustrialisation du pays à travers la 

mise en œuvre du plan d’action portés par les élus et les 

industriels, accompagnés par l’État, les opérateurs et les 

Régions afin d’accélérer les projets industriels locaux. Le 

programme s’articule autour de quatre priorités. « Accélérer 

la transition écologique et énergétique, faire des 

territoires des écosystèmes d’innovation, lever les freins au 

recrutement en développant les compétences et mobiliser 

un foncier industriel adapté aux enjeux des industriels et 

des collectivités », poursuit Céline Rosito. Enfin, la cheffe de 

service travaille également à l’aménagement touristique 

du territoire. « En fonction depuis le mois de janvier, le port 

de plaisance de Talange fait partie de notre logique de 

développement au même titre que d’autres attraits du 

territoire comme Walygator en lien avec la cité des loisirs 

Amnéville Moselle toute proche », conclut la jeune femme.

Le chiffre

10
Comme le nombre d’EPCI dont 
fait partie la Communauté de 
Communes Rives de Moselle, 

lauréat du dispositif  
« Territoires d’Industrie ». *Zéro Artificialisation Nette.

**Établissement Public de Coopération Intercommunale.

Céline Rosito, cheffe du 
Service Développement 
Economique et Tourisme.
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Vie economiqueTourisme

Le chiffre

8
Comme le nombre de 

parcs d’activités repris 
récemment en gestion 
par Rives de Moselle. 

Soit une surface totale 
de 165 ha sur laquelle 

résident près de  
250 entreprises.

Bourse des locaux 
et des terrains vacants
À l’occasion de la refonte du site internet de la collectivité et en raison de la 

pénurie actuelle de foncier à vocation économique, un projet de bourse des 

locaux et des terrains vacants est en train de voir le jour. Rives de Moselle 

souhaite offrir ce service aux entreprises afin de faciliter leur recherche d’un 

site d’implantation et résorber les friches immobilières qui pourraient se 

créer sur le territoire.

Pour les investisseurs

Jusqu’à 40 évènements 
organisés par an

Club Entreprises Rives de Moselle

Créer du lien, échanger, rassembler, mutualiser. Tels sont 

les quatre fondamentaux du Club Entreprises Rives de 

Moselle (CERM) créé en avril 2017 par et pour les dirigeants 

d’entreprise. Pour ce faire, cet outil de développement 

économique qui compte plus de 200 adhérents, organise 

jusqu’à une quarantaine d’évènements toute l’année. 

Parmi eux, il y a les soirées prestiges sous forme de table 

ronde, conférence ou spectacle et le TEDx qui rassemblent 

entre 200 et 1 000 participants ; les P’tits Déj’, présentation 

conviviale valorisée par un expert chaque mois ; « Donne ta 

carte », un speed dating qui permet de rencontrer un grand 

nombre de prospects dans un temps limité pour développer 

son réseau. Sans oublier les visites d’entreprises qui offrent 

l’opportunité de découvrir les coulisses d’une société et de 

son savoir-faire, les repas et afterwork pour réseauter ou 

encore « C’est d’actu », format qui fait intervenir un expert 

Contact : 1 rue Wangari Maathai, 
Le Meltem Tour C ZONE ECOPARC, 57140 Norroy-le-Veneur/

E-mail : clubentreprises@rivesdemoselle.fr / Tél. : 03 81 52 58 58.

pour présenter un sujet d’actualité en 20 minutes. Le tout au 

service d’une seule et même ambition : favoriser l’économie 

de proximité sur le territoire.

Rencontres avec les 
hébergeurs
Depuis 2022, la Communauté de Communes organise 

deux fois par an une réunion destinée aux hébergeurs 

de tourisme du territoire (hôtels, gîtes, chambres d’hôtes 

etc…). L’objectif de ces rencontres conviviales est à la fois de 

donner la possibilité aux uns et aux autres de se connaître 

et d’échanger, d’informer les professionnels sur des sujets 

qui les concernent (par exemple la taxe de séjour, les labels 

touristiques, les subventions à l’investissement etc…) et de 

permettre à la collectivité d’être à l’écoute des hébergeurs 

et de leurs besoins.
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En octobre 2023, la Communauté de Communes, 

par l’intermédiaire de son aménageur la 

société Rives de Moselle Développement, a fait 

installer par la société Expocom une nouvelle 

signalétique sur Ecoparc, ainsi qu’un plan global 

de la zone. Cette initiative sera amenée à être 

renouvelée sur les autres parcs d’activités gérés par 

l’intercommunalité. Coût total de l’opération :  

18 537 € HT.

Vie economique

Ecoparc se met 
au goût du jour

Portrait

Arco s’installe…
La société éponyme, 

constructeur de bâtiments clés 

en main depuis vingt ans, vient 

de lancer la construction d’un 

bâtiment tertiaire sur Ecoparc, 

d’une surface totale de 1 500 m² 

sur trois niveaux. Ce bâtiment 

abritera une agence ARCO (dont 

le siège social est en Alsace), 

et comprendra également des 

plateaux de bureaux à vendre.

©
  A

rc
o

… Tout comme Metz Eurolog
Mi 2022, la société Metz Eurolog a fait l’acquisition 

d’un bâtiment de 37 000 m², sur un terrain de 11 ha, 

situé sur les bans d’Ennery et Trémery. Ce bâtiment 

était la propriété de Stellantis, qui n’en n’avait plus 

l’usage. Racheté par l’intercommunalité, il a ensuite 

été cédé à Metz Eurolog, au terme d’un appel à 

projets. Aujourd’hui, sur ce site, après démolition 

de l’ancien bâtiment, une messagerie de 5 000 m² 

est en construction (destinée à la société Kuehne et 

Nagel), elle sera suivie par l’édification d’un bâtiment 

logistique de 36 000 m².

Nouvelles implantations
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Amenagement du territoire

Les grandes manœuvres 
ont commencé

Hôpital clinique ELSAN

La construction d’un hôpital sur le territoire Rives de 

Moselle est entrée dans sa phase active. Depuis le mois de 

janvier, le chantier est entré dans sa phase concrète avec 

les travaux de terrassement. « Nous y travaillons depuis 

huit ans. Nous avons été sélectionnés parmi une vingtaine 

de sites qui étaient en capacité d’accueillir l’hôpital sur la 

région messine », rappelle Julien Freyburger, le président 

de Rives de Moselle. Le choix de 

l’implantation sur Val Euromoselle 

Nord a été annoncé au mois 

de septembre 2018 à l’occasion 

du 50e anniversaire de l’hôpital 

clinique Claude Bernard. Depuis, 

le travail s’est traduit par une 

centaine d’heures d’échanges, de 

réunion et de rendez-vous. « Sans oublier que les équipes 

techniques se réunissent toutes les semaines à Maizières-

lès-Metz pour faire le point sur l’état d’avancement du 

chantier », poursuit le président. Le futur hôpital privé ELSAN 

s'étendra sur un vaste bassin de population, couvrant plus 

de 800 000 habitants, ce qui lui permettra de répondre 

aux besoins de santé du territoire mosellan. Il rassemblera 

toutes les spécialités médicales 

et chirurgicales au sein d’un seul 

site, offrant ainsi aux patients une 

prise en charge globale et de haute 

technologie. D'une surface d'environ 

50 000 m2, il sera également 

doté d'un plateau technique 

ultramoderne comprenant 28 salles 

d’opération, des unités de réanimation et de soins continus. 

160 praticiens y officieront, 310 lits seront disponibles et 

1 000 personnes, au total, y travailleront. 

« Au-delà des travaux qui 

vont durer deux ans et 

demi, le fait d’avoir un 

hôpital clinique sur 

le territoire est un 

facteur de justice 

et d’équité 

sociale », 

conclut le 

président. Reportage sur le début du 
chantier à découvrir sur 
Moselle TV en flashant 

ce QR Code

À Maizières-lès-Metz, les travaux de terrassement 
du nouvel hôpital privé du groupe Elsan ont débuté.

« L’ouverture au 
public du nouvel 

hôpital est prévue en 
septembre 2026 »

Huit ans après l'annonce officielle, l'hôpital voit ses premiers travaux de terrassement 
engagés depuis le mois de janvier. Le futur hôpital est sur les rails !
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Amenagement du territoire HABITAT

Rénovons collectif !
Pour dynamiser la rénovation énergétique des copropriétés, Rives de Moselle s’investit dans le 

programme « Rénovons collectif » avec l’Eurométropole de Metz et l’Alec du Pays Messin. 
Explications.

C’est nouveau

Savez-vous que c’est le secteur résidentiel qui consomme le plus 

d’énergie sur le territoire ? L’objectif : encourager les copropriétés 

à entreprendre des travaux de rénovation énergétique, 

contribuant ainsi à la lutte contre le changement climatique 

et à la réduction de la consommation énergétique. « Car 

la rénovation énergétique est un enjeu majeur pour les 

copropriétaires : confort dans l’appartement en été 

comme en hiver, valorisation du patrimoine pour une 

future vente ou location, adaptation du bâtiment aux 

nouveaux standards de l’habitat, contribution à la 

protection de l’environnement », précise Nathalie 

Rousseau, vice-présidente de l’ALEC du Pays Messin. 

En ce sens, la Communauté de Communes a signé 

une convention tripartite le 14 février dernier devant 

une copropriété à Talange avec l’Alec* du Pays 

Messin et l’Eurométropole de Metz. En parallèle de cet 

engagement fort pour l’année 2024, Rives de Moselle 

vient tout juste de lancer pour 3 ans son observatoire 

des copropriétés. « Cela va permettre d’avoir des données 

statistiques précises et des remontées directes du terrain sur 

notre parc en copropriété », explique Ghislaine Melon, Vice-Présidente en 

charge de l’Habitat et du Logement à Rives de Moselle.

Quelques 
chiffres

3,2 Millions
Soit en Euros la somme injectée par la CCRM 
dans la rénovation du parc privé entre 2017 
et 2021.

1 446
Comme le nombre de logements 
construits sur le territoire de la 
Communauté de Communes sur la même 
période.

Le guichet unique 
de la rénovation

Programme SARE

*Agence Nationale de l’Habitat.

 

Rives de Moselle s’investit dans l’accompagnement des 
ménages à la rénovation énergétique par l’intermédiaire 

du Service d’Accompagnement à la Rénovation Energétique 
(SARE), programme national piloté par la Région Grand Est et 

l’Anah*. À cet effet, Rives de Moselle subventionne l’ALEC du 
Pays Messin qui exerce en tant qu’Espace France Rénov’ sur 
le territoire. Son rôle ? Être un véritable guichet unique des 
aides à la rénovation pour les habitants des 20 communes.

*Agence Locale de l’Energie 
et du Climat du pays Messin.

Julien Freybruger entouré de Philippe
 Gleser, président de l’ALEC du Pays 

Messin et de Anne Fritsch-Renard de
 l’Eurométropole Metz.

Contact : ALEC du Pays Messin, 
tél. : 03 87 50 82 21 

E-mail : info@alec-paysmessin.fr
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Amenagement du territoireHABITAT

Rives de Moselle prête 
main-forte au groupe Batigère

Batigère Grand Est, acteur majeur du logement social dans la région Grand Est, 
lance un plan pluriannuel de travaux sur l’ensemble des bâtiments de la cité de Hagondange. Rives de Moselle soutient 
financièrement l’opération.

Programme de rénovation

Héritage de notre passé industriel, la cité de Hagondange 

est bien plus qu’une cité ouvrière. C’est une cité jardin avec 

ses maisons et ses espaces verts. Elle fut érigée, à partir de 

1910, pour héberger le personnel de l’usine sidérurgique de 

l’industriel allemand August Thyssen. Elle a connu diverses 

phases de construction et ses typologies de maisons 

sont nombreuses et variées, permettant d’héberger 

ingénieurs, cadres, contremaîtres, employés et ouvriers. Sa 

cohérence architecturale lui confère une identité propre 

et remarquable. Batigère, propriétaire de cet ensemble 

immobilier, composé de maisons et d’appartements, 

lance une réhabilitation avec un plan pluriannuel de 

travaux afin de préserver cet héritage patrimonial et 

surtout d’améliorer la qualité de vie des habitants. Ce 

projet d’envergure se déroulera en plusieurs phases 

avec des travaux visant notamment à améliorer la 

performance énergétique, le confort des logements 

et à sécuriser et embellir les parties communes. 

Une première phase de travaux va démarrer 

début 2024 sur 129 logements des rues 

Wilson, Maréchal Lyautey, et du Marché. 

Le budget pour cette première tranche 

s’élève à plus de 8 millions d’euros, soit 

un investissement en moyenne de 

64 000 euros par logement. En plus 

des 1 415 000 € de l’Etat, Rives de 

Moselle, acteur majeur dans cette 

rénovation, a versé une enveloppe 

de 258 000 euros. Pour que ce projet puisse se réaliser, 

la Communauté de Communes Rives de Moselle avec 

la ville de Hagondange, se porte garante des emprunts 

à hauteur de 25 % du montant emprunté nécessaire à 

cette réhabilitation. « Nous avons également agréé 

140 logements supplémentaires en plus de la première 

phase initiée avec les 129 », précise Ghislaine Melon. Les 

quatre autres phases de travaux s’étaleront jusqu’en 2027. 

Au total, la réhabilitation concernera 616 logements pour un 

coût total des opérations, toutes tranches confondues, de 

32 296 009 euros TTC.

Ghislaine Melon,
vice-présidente.

À noter

258 000 €
Soit l’enveloppe attribuée par Rives de Moselle aux 

129 premiers logements concernés à Hagondange.

625 000 €
Comme le budget annuel réservé par Rives de 

Moselle pour le développement du parc public de 

logements.

Rue Wilson à Hagondange où une première
phase de travaux a débuté fin 2023.
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La Communauté de Communes 
simplifie vos démarches

Mutualisé avec la ville de Maizières-lès-Metz et mise à disposition des autres communes membres, le 
service d’instruction d’autorisation d’urbanisme de Rives de Moselle s’assure de la bonne application des règles d’urbanisme 
sur le territoire de l’intercommunalité. Présentation.

Urbanisme

Fort de cinq agents – un collaborateur en urbanisme, trois 

instructeurs et une responsable – le service d’instruction 

d’autorisation d’urbanisme témoigne d’un champ 

d’investigation très large. En effet, il s’occupe aussi bien 

des particuliers que des professionnels. « Cela signifie que 

les projets vont de la création d’une simple clôture pour 

une maison individuelle aux implantations de grosses 

usines en passant par les permis de démolir », précise 

Dayana Louis, responsable du service. Depuis sa mise en 

œuvre, le service fonctionne à plein régime : en 1 an, près 

de 1 500 dossiers ont été traités. Mais seulement 32 % par 

voie dématérialisée. « Nous avons eu du retard à l’allumage 

en raison de la cyberattaque dont nous avons fait l’objet 

en 2022. Tant et si bien que nous avons commencé un peu 

plus tard que d’autres collectivités. Mais nous travaillons 

à revenir à niveau ». 

L’objectif de 50 % 

des actes par la 

voie numérique 

est largement 

envisageable 

d’ici 2025. La 

dématérialisation 

de l’ensemble 

des démarches 

a d’ores et déjà 

insufflé encore plus 

d’efficacité sur le terrain. 

« Chaque personne a la 

possibilité de déposer son dossier sur www.geopermis.fr. 

Une rubrique est également dédiée sur le site Internet de 

Rives de Moselle. La saisine se fait par voie électronique. À la 

clé, quasi plus de papier, plus d’affranchissement et un délai 

considérablement raccourci. »

Un service aussi proche des administrés que des agents 

des communes. « L’année dernière, nous avons organisé 

quatre sessions de formation à destination des secrétaires 

de mairie. Ces derniers qui doivent souvent savoir tout faire, 

sont heureuses de pouvoir compter sur nos agents. On a fait 

un rappel des délais, du contrôle de la légalité et sur bien 

d’autres sujets à la vingtaine de communes membres. »  

Depuis le 1er janvier 2024, les agents ont ajouté une corde 

de plus à leur arc : le contrôle de conformité directement 

sur le terrain. « On se rend sur les chantiers où il peut y avoir 

des difficultés, conflits de voisinage par exemple. » Une 

autre façon d’être encore plus efficace.

En 2023, le service a instruit :

1 158 déclarations préalables

185 permis de construire

21 permis de démolir

41 certificats d’urbanisme 

64 Autorisations de Travaux pour les 

Établissements recevant du public

Quelques 
chiffres

Dayana Louis, responsable 
du service d’instruction 
d’autorisation 
d’urbanisme
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La Maison des Transitions 
et du Vivant

Soutenu conjointement par les Communautés de Communes Rives de Moselle et Pays Orne Moselle, le 
Cap’Orne se définit comme la Maison des Transitions et du Vivant. Entretien avec Élodie Girault, cheffe de projet.

Cap’Orne

La première réalisation du vaste projet des Portes de 

l’Orne se porte bien. Trois ans après son ouverture, l’ancien 

bâtiment des syndicats à Rombas, est devenu une véritable 

vitrine. « Nous aimons à le définir comme une Maison des 

Transitions et du Vivant. C’est aussi et surtout un lieu de 

sensibilisation et de montée en compétences », indique 

d’emblée Élodie Girault, cheffe de projet. Soutenu par 

Rives de Moselle et Pays Orne Moselle, Cap’Orne abrite 

un amphithéâtre, des salles de réunion et un espace de 

coworking à destination des entreprises, « très fréquentés. » 

L’activité n’est pas seulement générée par ces installations. 

En effet, Cap’Orne vit au rythme des animations qui y 

sont organisées. « Nous avons inscrit notre saison en 

plusieurs temps distincts », poursuit la jeune femme. 

Après une thématique sur les sols (lire notre article dans 

ce magazine), place à "l’eau dans tous ses états". « Nous 

commencerons par une exposition de voiliers à travers le 

temps qui se déroulera du 5 au 17 avril. Elle sera ponctuée 

d’une conférence intitulée "Du Cap’Orne au Cap Horn" 

animée par des chercheurs, Brigitte et Yvonnick Le Coat, 

petits-fils de marins. » Le mois de mai 

sera entièrement consacré 

aux expérimentations 

Contact : rue du Vieil Amnéville 
à Amnéville. Tél. : 09 74 11 99 45.

de l’eau au cœur de la science. « Ce sera à la fois très 

pédagogique et ludique ! »

Ouverture sur le monde
Cap’Orne est actuellement en pourparlers avec Thomas 

Bour qui a réalisé le documentaire « l’Appel de l’Arctique » 

qui retrace une expédition à la voile au Groenland. 

« L’occasion de revenir sous forme de café-débat sur 

cette mission scientifique et engagée pour le climat. » 

La thématique de l’eau s’achèvera par une conférence 

dite « décomplexée » où le public peut poser toutes ses 

questions à des personnalités. Tout au long de l’année, 

le Cap’Orne, c’est aussi un répar’café, des ateliers pour 

apprendre à coudre, à cuisiner. « Nous proposons 

également des formations sur le compostage, des ateliers 

semi. Dans un autre ordre d’idées, nous organisons des 

sorties en forêt avec un guide, des escapes game ainsi 

que des cours de sophrologie et de yoga assurés par des 

intervenants extérieurs. » En clair, une maison ouverte sur 

le monde qui ne renie pas pour autant son passé. En effet, 

l’histoire de l’ancienne usine de Rombas et de l’aciérie de 

Gandrange peut y être racontée de manière originale 

grâce à une expérience de réalité virtuelle qui permet 

de se replonger dans le quotidien de l’usine des 

années soixante-dix.
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Tout savoir sur le Grand-Duché
La Maison du Luxembourg Créée en 2006 afin de répondre à la dynamique grandissante des flux de 

travailleurs frontaliers au sein de la Grande Région vers le Grand-Duché, la Maison du Luxembourg est un service public qui 
se donne comme but de renseigner les frontaliers demandeurs. Une demande grandissante depuis quelques années. Zoom.

Avant toute chose, il est important de clarifier le contexte : la 

Maison du Luxembourg n’est pas un service luxembourgeois 

mais français. C’est un service public dépendant de la 

Communauté d’agglomération Thionville-Porte de France 

et co-financé par de nombreux partenaires, dont la 

Communauté de Communes Rives de Moselle depuis 

2022. « La Maison du Luxembourg est un service de 

renseignements de premier niveau, gratuit et ouvert à tous, 

explique Isabelle Lan, directrice de la Maison du Luxembourg 

depuis 2018. Nous répondons aux problématiques 

frontalières et aux difficultés que connaissent les 

travailleurs frontaliers pour remplir certains dossiers. » 

Que ce soit pour le congé parental, le congé maternité, les 

allocations familiales ou encore l’emploi (et le chômage), 

les documents sont parfois complexes et pas compris par 

tous. Les impôts sont aussi l’un des axes importants du 

travail de renseignements du service public. « Le but est 

d’accompagner au mieux les personnes qui viennent nous 

demander un coup de main concernant la fastidieuse 

épreuve des impôts luxembourgeois. Nous avons d’ailleurs 

deux permanences de fiscalistes pour répondre à toutes 

leurs interrogations. » Présents le mercredi de 13h30 à 17h et 

le samedi de 9h à 13h, les fiscalistes renseignent, expliquent… 

mais ne remplissent pas les feuilles d’impôts, un rendez-vous 

à l’extérieur sera alors indispensable. 

Co-financée depuis 2022 par Rives de Moselle 
La Maison du Luxembourg propose une offre de 

documentation variée en libre-service ou consultation 

libre dans les domaines de la législation sociale, du droit 

du travail, de la presse française et luxembourgeoise, des 

magazines luxembourgeois, des ouvrages généraux ou 

spécialisés sur le Grand-Duché et le travail 

frontalier, du tourisme ou encore 

de la culture. « Nous gérons 

différentes problématiques 

liées à l’emploi comme 

la retraite, le chômage, 

le licenciement ou 

même le harcèlement 

au travail », 

ajoute Isabelle 

Lan. La Maison 

du Luxembourg 

est d’ailleurs en 

partenariat avec 

l’association Frontaliers Grand Est, qui mène des actions 

destinées à faciliter la mobilité professionnelle de part et 

d’autre des frontières à destination de celles et ceux qui 

sont frontaliers, qui veulent le devenir ou qui l’ont été, et 

avec l’AFAL (Association des Frontaliers d’Alsace Lorraine) 

qui aide à faire respecter les droits des frontaliers en cas 

de licenciement, de maladie, de chômage, d’invalidité, de 

retraite… « Nous sommes aussi là pour renseigner le public 

sur les dossiers d’obtention de bourse, sur les emplois 

disponibles au Luxembourg ou encore sur l’apprentissage 

des langues via la plateforme Moselle Langues. » Avec 

trois agents d’accueil et la directrice sur place, la Maison du 

Luxembourg est co-financée depuis 2022 par Rives de 

Moselle. « En 2023, nous avons eu 596 usagers du 

territoire Rives de Moselle, soit 5,40 % du public 

passé par notre service. » Au total, ce ne sont 

pas moins de 11 000 visiteurs qui ont franchi la 

porte de la Maison du Luxembourg en 2023, 

pour plus de 15 500 demandes. Un service qui 

remplit parfaitement son rôle d’établissement 

« représentatif » du Grand-Duché.

Le chiffre

596
Soit le nombre d’habitants du 
territoire Rives de Moselle de 

passage en 2023. Contact : 1, rue Grande Duchesse Charlotte 
à Thionville – 03 82 58 90 52 – 

www.maisonduluxembourg.fr 
Plus d’informations sur la page Facebook de

 la Maison du Luxembourg : 
www.facebook.com/MDLThionville
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En balade a...

Une petite commune qui 
a tout d’une grande

C'est 1 500 habitants mais avec des services d’une 
collectivité bien plus grande. Voilà peu ou prou la carte d’identité de la 
commune d’Argancy-Olgy-Rugy gérée par Jocelyne Emmendoerffer 
et son équipe depuis 2020.

Argancy

Argancy, « Elle a tout d’une grande. » Si cela vous rappelle 

quelque chose, c’est normal. Le slogan qui remonte au 

début des années quatre-vingt-dix, vantait les mérites d’une 

petite voiture bien connue des Français. Si la comparaison 

s’arrête là, le parallèle méritait d’être établi avec la commune 

d’Argancy qui figure parmi les plus petites du territoire Rives 

de Moselle mais pas la moins fournie, loin s’en faut. Tout 

d’abord, dès l’entrée, on est frappé par le cachet de cette 

charmante commune qui comprend également 

les villages de Rugy et d’Olgy. La mairie qui 

s’accorde parfaitement avec le patrimoine 

historique environnant (l’église Saint-

Laurent et l’ancien couvent) a été 

complètement rénovée, agrandie 

et complétée d’un bâtiment 

comprenant 3 logements 

locatifs. Un chantier complexe si 

l’on en croit Madame le Maire, 

qui a succédé à Monsieur 

Jean-Paul Vetzel. « Lorsqu’il 

est décédé en 2019, l’équipe 

en place s’est trouvée orpheline 

et il m’est revenu la charge de lui 

succéder jusqu’aux élections de mars 

2020. Puis, l’intérêt porté à la commune, 

notamment dans certains gros dossiers en cours, 

a donné l’énergie à une partie de l’équipe en place de 

présenter un programme réfléchi aux habitants », indique 

Jocelyne Emmendoerffer. C’est donc maintenant depuis plus 

de trois ans, qu’elle est installée dans le fauteuil de maire – 

après un mandat de conseillère et un autre de 1re adjointe 

– entourée d’une équipe soudée. « Divers travaux ont été 

menés à bien dont la réhabilitation de la mairie avec une 

extension comprenant 3 logements, la réhabilitation d’une 

ancienne bâtisse avec 5 nouveaux logements, le ravalement 

de façade avec isolation du groupe scolaire et la rénovation 

du lavoir d’Olgy ».

Les projets en cours
Jocelyne Emmendoerffer et son équipe ne manquent 

pas de projets puisque tout prochainement, l’éclairage 

communal va passer en 

led, de la vidéoprotection 

sera installée, tout 

comme est à l’étude la 

possibilité d’installation de 

panneaux photovoltaïques 

sur les toitures des bâtiments 

communaux.  Argancy, c’est 

aussi une vie sociale extrêmement 

riche avec plus d’une vingtaine 

d’associations dont une quinzaine très 

actives. Moultes activités sportives sont toutes 

dignement représentées : football, baseball, tennis, 

pétanque, quad, motocross, airsoft, voile, équitation… 

D’autres associations proposent des activités à destination 

des aînés et des familles ; des ateliers peinture, photo, 

musique, dessin, jeux de rôle etc. sont également proposées 

à tous publics.

Un city stade verra le jour en ce début d’année de 

même qu’un Street Work Out ; le skate park actuel sera 

entièrement réaménagé et l’aire de jeux de Rugy complétée. 

Au niveau urbanisme, « en plus "des dents creuses" qui 

sont réhabilitées sur nos trois villages, un lotissement de 

treize maisons est en cours sur Rugy », conclut Jocelyne 

Emmendoerffer. « Ce qui en amenant de nouveaux 

habitants, devrait augmenter les effectifs de nos classes 

maternelles et élémentaires ». 

Le chiffre

5 000
Comme le plan « 5 000 terrains 

de sport » annoncé par le Président de 
la République le 14 octobre 2021, qui 
vise à accompagner le développement 
d’équipements sportifs de proximité. 

Le City Stade d’Argancy en fait 
partie.

Jocelyne Emmendoerffer, 
maire de Argancy 
depuis 2020.
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